
吴学安： 针对南京、 武汉、
成都、 西安、 长沙、 天津等二线
城市相继出现的 “抢人大战” 现
象， 国家发改委新闻发言人孟玮
回应称， 既要 “引才引智”， 更
要 “用人留人”。 再好的 “引才”
战略都需要有条件、 有动力来支
撑， 否则 “人才洼地” 依然不能
被填补。 我们不仅要在招揽人才
上下功夫， 更要在留住人才上下
功夫。

城市“引才”
关键在于“留才”

职业危害存在和职业病多
发的原因，已经不必反复探讨，
无非是用人单位法治意识不
强， 对劳动者职业健康重视不
够，用于改造工艺技术、改善作
业环境、 提供防护用品以及组
织职业健康检查等方面资金投
入不足，以及随着新技术、新工
艺、 新设备和新材料的广泛应
用， 新的职业病危害因素不断
出现， 对职业病防治工作提出
了新挑战。

■长话短说

天歌： 看着楼下住户安装的
监控探头正对着自家卧室， 家住
武汉市万科魅力之城的郑先生又
气愤又尴尬。他白天不敢开窗，担
心隐私暴露。晚上睡觉隔着窗帘，
也能看到探头闪烁的光亮， 令他
寝食难安。 监控探头作为一种科
技工具和手段，它可以被使用，但
一定要善用，要有公私边界，不能
侵犯他人隐私。 有关方面也应该
对此有所关注，通过完善法律、加
强监管等手段， 避免其被滥用乱
用，保护公民合法权益。

■每日图评

■网评锐语

通道不通

□张刃
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■有感而发

要让意见箱发挥作用

■每日观点

■世象漫说

今年第一季度， 国务院办公厅政府信息与政务公开
办公室 （以下简称国办信息公开办） 对各地区政府网站
进行随机抽查， 总体合格率为９５％。 数据表明， 截至３
月１日， 全国正在运行的政府网站共计２３２６９家。 抽查通
报显示， 个别政府网站存在伪造新闻动态发布日期、 长
期漠视群众关切、 自我 “克隆” 政府网站、 在线服务
“一头雾水” 等情况， 本应为办事群众提供便捷通道的
政府网站反而成了 “拦路虎”， 在社会上造成不良影响。
（５月１６日新华社） □朱慧卿

“养老驿站+护理站”值得期待 环保“点穴式”联合执法
可行可鉴

遏制职业危害必须完善法律强化监管

海口琼山区滨江街道办东门
社区安装的意见箱投递口距离地
面2米， 明细账单公开箱投递口
距离地面约2.3米， 有市民称想投
递意见都够不着。 此事经报道后，
东门社区相关负责人高度重视，
16日上午便重新安装了一个意见
箱。 （5月17日 《海南特区报》）

挂出意见箱， 自然是为了接
受群众的宝贵意见， 可意见箱离
地面2米， 群众想投递意见都很
困难， 这样的意见箱有何意义？
设立意见箱 ， 就是为了广开言
路， 就是为了接收群众的意见，

从而将工作做得更好。 对于群众
的意见， 一方面要开通更多的接
收渠道， 接收意见， 不仅仅是意
见箱， 大凡能够让群众发表意见
的载体均应该成为沟通的桥梁，
除了实体的意见箱， 还应该有网络
意见箱。 现在职能部门均有相应
的网站或网页， 接受群众意见并
不困难； 另一方面要真诚对待群
众意见。 如果能够降低身段， 以
虚心接受的姿态对待群众意见，
对群众的意见及时回复及时解答
及时吸收， 会激发出群众提意见
的积极性， 如果总是冷漠对之，

群众再热情的火也会被浇灭掉。
将高高在上的意见箱拉下

来， 这可以说是分分钟钟的事，
但虚心接受群众意见， 尊重每一
条群众意见， 却相当困难。 除了
要有相关的制度约束， 相关的奖
惩制度， 要有问责制度， 更要提
高为群众服务意识， 一心为民，
也就会对群众的意见极其重视。

要让意见箱发挥作用， 挂好
意见箱只是第一步。 群众的眼睛
是雪亮的， 是否真心实意接受意
见， 一目了然， 是容不得半点虚
假的。 □王军荣

5月16日，北京市首个社区养
老驿站内设的护理站———朝阳区
华威西里社区养老服务驿站护理
站启用。今年年底前，朝阳将完成
3家养老驿站护理站建设。护理站
可提供基础护理服务和术后病
人、 慢性病患者和肿瘤病人的护
理服务。（5月17日《北京晨报》）

我国已进入老龄化社会 ，目
前60岁以上老年人达2.41亿 ，占
总人口的17.3%，其中空巢和独居
老人接近1亿人。根据“9064”理论
（90%的老年人居家养老、6%的依
托社区养老 、4%的入住机构养
老），近年来我国大力发展居家和

社区养老服务， 社区护理同步进
入快速发展轨道。 从医院迈入社
区、 走进家庭，“养老驿站+护理
站”值得期待。

从北京首个 “养老驿站+护
理站” 启用及相关介绍来看， 这
种 “既能为老人提供养老照护，
又能提供护理服务” 的模式， 更
是体现了医养融合的创新理念。
首先， 服务定位更清晰， 可同时
实现 “社区护理+居家护理+医
疗衔接” 三大服务功能。 其次，
服务范畴更广， 可承接大医院出
院的老年患者， 为其提供延续护
理服务， 同时提供就诊咨询， 绿

色通道等服务， 将有需要的老年
人及时、 安全输送到大医院。 第
三， 服务内容更丰富， 除了提供
打针输液、 静脉采血、 拆线换药
及慢病管理、 用药指导等基础服
务， 还增加了专业性较强的专科

护理， 如鼻饲护理、 吸痰导尿、
管路护理等上门服务。

建设养老驿站护理站、 推行
“养老驿站+护理站” 模式， 顺应
社会发展和公众需求， 值得各地
借鉴、 复制。 □付彪

监控探头
不能侵犯隐私

为落实 《北京市蓝天保卫
战2018年行动计划》， 从今年5
月份开始，北京市环保 、公安 、
城管执法等多部门 下 沉 到 街
道 、乡镇 ，开展 “点穴式”联合
执法，旨在“把脉问诊”，帮助街
道、 乡镇分析影响空气质量的
原因，也聚焦“攻疾点穴”，集中
执法力量， 严厉查处污染大气
环境的违法行为 ， 形成震慑 。
（5月17日 《新华每日电讯》）

所谓的 “点穴式” 联合执
法，主要采取环保 、公安 、城管
等多部门，市、区 、乡镇三级联
合检查的方式， 依据热点网格
和群众投诉举报的线索， 聚焦
重点区域和重点问题， 在协助
街道、 乡镇把脉问诊、 查找原
因、督促属地积极整改的同时，
加大执法力度， 依法查处各类
大气环境违法行为， 并通过媒
体曝光，提升环境执法震慑力。

“点穴式”联合执法的基础
是精准线索的来源。 北京市的
做法是，一是依托热点网格，据
悉 ，从去年8月起 ，北京环境执
法部门就开始利用热点网格开
展精准执法，通过技术手段，把
全市污染高发地分成133个不
同地块， 每个地块上有小微监
测站， 根据实时监测数据的高
低，进行重点监管。这就避免了
监察人员来回跑腿儿， 同时大
大提高了执法效率。

二是借助群众的举报 。环
境问题人民群众关注度高 ，可
以说每一条举报线索的背后 ，
既饱含着群众对环境保护工作
的支持，体现了群众对政府的信
任。因此，这也就要求线索受理
部门，不仅要及时介入，且对反
映的环保问题也须处理到底。

同时，多部门的联合执法，
并采取全时执法的工作模式 ，
也具有多重执法效果。 一方面，能
够形成强大的执法合力，确保了精
准线索得到依法处理； 另一方
面， 也能够最大限度地减少执
法空白期， 从而不给破坏环境的
行为以喘息的机会； 再者， 通过
媒体进行曝光， 就可以让破坏
环境的行为无所遁形。 □李雪

浙江省报告新发职业病最多
的依次是尘肺病 、 职业性噪声
聋、 慢性化学中毒 (包括有机溶
剂中毒和重金属中毒) 等， 主要
分布于小型私营企业； 吉林省职
业危害企业总数近3000家， 尘肺

病是目前发病率最高的职业病，
涉及行业主要为煤炭、 有色金属
和冶金业； 贵州省面临职业危害
种类增多 ， 职业病潜在风险增
大， 同一工作场所多种职业危害
因素并存的复杂局面； 四川省调
查显示， 伴随职业病而来的， 是
劳动者与用人单位在职业病防
护、 鉴定、 治疗和生活补偿等方
面矛盾纠纷日益增多。 ……网络
时代， 尽管有关职业病的报道并
不鲜见， 但工人日报集中披露的
这组信息仍令人感到沉重。

职业危害存在和职业病多发
的原因， 已经不必反复探讨， 无
非是用人单位法治意识不强， 对
劳动者职业健康重视不够， 用于
改造工艺技术、 改善作业环境、
提供防护用品以及组织职业健康
检查等方面资金投入不足， 以及
随着新技术、 新工艺、 新设备和

新材料的广泛应用， 新的职业病
危害因素不断出现， 对职业病防
治工作提出了新挑战， 等等。 现
在 更 急 迫 的 问 题 是 采 取 有 效
行动。

老实说， 指望所有企业自觉
自愿地严格守法， 加大职业保护
投入， 几乎不可能； 仅让职工懂
得相关知识， 学会自我保护， 也
不现实 。 要有效地遏制危害继
续、 防止新病例发生， 必须完善
相关法律， 强化责任监管。

需要特别指出的是， 由于职
业病是日积月累的慢性病， 具有
隐匿性， 从受害到发病、 确诊 ，
从争议到仲裁、 诉讼， 索赔需要
一个相当长的过程， 用人单位和
职能部门完全拖得起， 甚至拖到
人亡讼息。 这是职业病患者维权
难的现实窘境。 这方面的典型案
例就是当年河南农民工张海超

“开胸验肺” 事件。
张海超的切肤痛心之举， 引

起舆论关注 、 领导重视 ， 作为
“特例”， 在有关方面的强力干预
下 ， 获 得 了 加 倍 赔 偿 。 这 个
案例看似结果 “圆满”， 实则暴
露了职业病防治、 认定中的许多
问题。

有关职业病的监督、 检查 、
鉴定、 诊治、 赔偿， 国家都有相
关的法律规定 。 张海 超 维 护 自
己 的 权 益 本 来 有 理 有 据 ， 有
法 可 依 ， 但 他 为 了 证 明 自 己
确 实 患 了 尘 肺 病 ， 却 多 方 求
告 无 门 ， 不 得 不 走 到 了 “ 开
胸验肺” 的地步， 这完全是因为
不止一个部门不负责任， 不依法
办事或者钻了法律不完善空子的
结果。 事件的解决， 实际上是用
“特事特办” 息事宁人。 如果为
了维权， 都需要像张海超那样做

出极端之举， 和谐劳动关系从何
谈起？ 如果为了维权， 都需要寻
求媒体曝光， 得到层层批示， 并
且获得超标准赔偿 ， 显然不可
能， 也不现实。

说 “开胸验肺” 事件有典型
意义， 是因为它证明， 只有尽快
完善法律， 劳动者的合法权益才
能以最小的成本得到实 现 和 维
护 ； 只 有 坚 持 依 法 办 事 ， 张
海 超 的 维 权 成 功 才 会 转 化 为
所 有 劳 动 者 ， 特 别 是 职 业 病
患 者 的 希 望 。 如 果 仅 仅 解 决
了 一 个 张 海 超 的 问 题 ， 而 没
有 从 源 头 、 从 法 律 层 面 寻 求
彻底解决此类问题的途径， 那
么， 今后难免还会出现王海超、
李海超， 出现更多的劳动争议、
纠纷。 最可靠的解决途径， 只能
是完善法律， 强化监管， 让法律
维护公平与正义。
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